

INSTITUCIÓN EDUCATIVA MARISCAL SUCRE
JORNADA MATINAL
CIENCIAS ECONOMICAS Y POLITICAS
PLAN DE TRABAJO GRADO 10

Docente: Mary Elena Alandette Baloco.

Logro N° 2: Identifica y analiza la importancia de los bienes, servicios y la incidencia de los factores de producción como agentes fundamentales en la economía del mercado.

Instructivo:

1. Los alumnos leerán detenidamente el documento escrito que se les entrega.
2. Los alumnos harán preguntas sobre dudas e inquietudes que tengan.
3. Los alumnos responderán el cuestionario de acuerdo al documento que se les entregará.

Desarrollo:

1.

unidad 1



■ La explotación minera constituye uno de los sectores primarios de la economía nacional. En la foto, la mina de carbón de El Cerrejón, en La Guajira.

Organización de la economía

Hemos visto que nuestro sistema político está organizado en ramas que actúan independientemente para garantizar el buen funcionamiento de las instituciones. La economía también está organizada en sectores para garantizar el correcto aprovechamiento de los recursos, bienes y servicios. Los sectores de la economía son tres: el primario o agrícola, el secundario o industrial y el terciario o de servicios.

Sector primario

Este sector constituye la base de la economía nacional y es un factor fundamental para garantizar la seguridad y la independencia alimentaria de una nación. Corresponden a este sector la agricultura, la ganadería, la minería, la pesca y la explotación forestal.

En los países desarrollados, el sector primario concentra mucha tecnología, poca fuerza de trabajo y recibe importantes subsidios de los gobiernos por su carácter estratégico. No ocurre lo mismo en los países subdesarrollados, entre ellos Colombia, ya que el sector primario se encuentra asediado por la competencia de los productores agrícolas de otros países, por el abandono del Estado y por los numerosos factores de violencia que imperan en el campo.

Resulta contradictorio que Colombia, uno de los países en el mundo más ricos en recursos naturales renovables, poco a poco ha perdido la fortaleza del sector primario debido a políticas ineficientes de reforma agraria y a la existencia de grupos armados que se apoderan del territorio, desarraigando al campesino de sus haciendas y parcelas. Si a esto sumamos el hecho de que las exportaciones del café, primer renglón de nuestra economía, han bajado en los últimos años, debemos concluir que nos encontramos ante una dramática situación económica.

Sector secundario

Comprende el conjunto de actividades productivas de carácter industrial en los niveles de la pequeña, mediana y gran industria, y en las distintas ramas de la producción industrial.

En este sector se transforma industrialmente lo producido en el sector primario. De este modo, se habla de industria pesquera, industria minera, etc.

En Colombia el sector industrial se halla medianamente desarrollado debido a múltiples factores, entre los que se destacan la quiebra de muchas empresas a causa de la crisis económica, la llamada apertura económica, que hace que los industriales nacionales muchas veces compitan en desigualdad de condiciones con empresas extranjeras y la poca ayuda del Estado a la pequeña y mediana industria.

La producción secundaria o industrial de un país casi siempre aglutina lo más avanzado de su tecnología y constituye la garantía de su soberanía económica.

22

Sector terciario

En este sector se encuentran las actividades relacionadas con la administración pública, el comercio, el transporte y los servicios personales, junto a otras nuevas relacionadas con el turismo, la salud, la educación, las telecomunicaciones, la informática, los servicios a empresas y los servicios financieros.

La ciudad de Bogotá es el principal centro de servicios de Colombia. Con todo, el sector terciario generalmente se encuentra determinado por el peso económico del denominado sector financiero, tanto estatal como privado, a través del cual fluyen al país los capitales internacionales y se concentran los principales capitales nacionales.

De otra parte, el sector financiero define significativamente el rumbo de la economía del país, debido a que allí se encuentran las autoridades monetarias, entre ellas el Banco Emisor o Banco de la República, el cual regula el flujo monetario, los créditos, las metas de desarrollo y de inflación, etc.

Algunos economistas hablan de un sector cuaternario que incluye servicios altamente intelectuales como investigación, desarrollo e innovación. Tradicionalmente se le consideraba como parte del sector terciario, pero su cada vez mayor importancia llevó a que se le considerara un sector separado.



documento



23



La combinación de los factores de producción permite la obtención de todos los bienes y servicios que requiere una sociedad para su bienestar. ¿Cuáles factores de producción identificas en esta fotografía?

Los factores de producción

La economía nos permite estudiar la sociedad y analizar los mecanismos destinados para producir las cosas esenciales para la vida: los alimentos, el vestuario, la vivienda, la educación, la salud. Este es un sistema complejo, pero no necesariamente incomprensible.

Para comprender mejor el desempeño de la economía, recuerda el viaje imaginario en un avión, y analiza la sociedad desde la altura.

Puedes observar los llamados recursos naturales que ya hemos mencionado y de los cuales depende la sociedad, tales como la tierra, los ríos, los yacimientos y las minas. También puedes ver las fábricas y las máquinas en movimiento, así como los camiones, los tractores, los buses, el metro y otras herramientas que emplean quienes allí laboran. Esto es lo que llamamos el **capital de trabajo**.

La gente que se desempeña en diferentes actividades, ya sea explotando los recursos naturales o operando los equipos y luego transportando los artículos producidos, es lo que comúnmente llamamos **mano de obra**.

Los tres elementos que se han mencionado (recursos naturales, capital y mano de obra) es lo que se conoce como los factores o recursos de producción. Reuniendo o combinando estos tres factores la sociedad logra producir lo que requiere para tener un nivel de vida superior al que tuvo la humanidad por largo tiempo en la antigüedad. Veamos en qué consiste cada uno de los tres factores de producción.

La tierra

La tierra se refiere a lo que comúnmente llamamos recursos naturales. Dentro de éstos se encuentra, obviamente, la superficie terrestre, la cual nos ofrece el agua, los árboles y los minerales.

Una característica de los recursos naturales es su posibilidad de extinción. Es el caso de los animales y los bosques o el del agotamiento que se da en los llamados recursos no renovables, como las minas de esmeraldas, de carbón o níquel, o los yacimientos de petróleo y gas, que si se explotan indiscriminadamente llegarán a un momento en que se agote la totalidad de sus reservas, las cuales no tienen posibilidad de reproducirse.

Colombia, por ejemplo, es un caso privilegiado de riquezas naturales por su posición geográfica y su variedad en valles, llanuras, montañas, costas y diversidad de climas. Es un territorio con dos mares, un gran complejo montañoso, lo que origina una variedad de climas, diversidad de suelos y distintas posibilidades de explotación agropecuaria y minera.

14

El trabajo

Los recursos naturales no han sido elaborados. Están ahí, en su medio ambiente natural. Por ejemplo, gracias a la tierra, los árboles y los animales pueden crecer, pero se requiere del trabajo humano para procesarlos con el ánimo de satisfacer las necesidades de las personas. Un árbol podrá llegar a convertirse en madera y ésta, después de procesada, en un asiento, una mesa o un elemento indispensable para la construcción de una vivienda, mediante el esfuerzo de las personas. El factor trabajo, por tanto, es el aporte físico y mental que constituye la participación de una persona en la producción.

Desde este punto de vista, sólo puede actuar como factor de producción aquella persona con capacidad para aportar esfuerzo en un proceso productivo. Así, sólo una parte de la población puede identificarse como económicamente productiva. La otra conforma la población inactiva o dependiente de la económicamente productiva o activa.

En este sentido, la población económicamente activa está constituida por la población apta para trabajar, que se encuentra en edad productiva, es decir, entre los 18 y 65 años de edad, y que recibe remuneración. Sin embargo, no toda la población que está en edad de trabajar está laborando. Es posible que esté desempleada, haya decidido estudiar o dedicarse al cuidado de la familia, que es labor no remunerada. Esta situación significa que ya no cumplen con uno de los requisitos de la población económicamente activa, que es recibir un salario a cambio de su trabajo.

Capital

Este factor lo conforman los bienes de capital, que son los producidos por la economía para fabricar otros bienes. Concretamente son maquinarias, equipos, instalaciones o fábricas, medios de transporte. Puede ser capital fijo o capital circulante.

El *capital fijo* se refiere a los equipos, instalaciones y herramientas. El *capital circulante* a las existencias o depósitos de materias primas que esperan ser procesadas, así como a los materiales procesados o bienes terminados que esperan salir a la venta.

Los generadores de riqueza

En la producción de bienes y servicios, quien realiza la combinación de los tres factores para generar riqueza son las empresas.

Al fin de cuentas, el objeto de la producción es generar mercancías, esto es, bienes y servicios que satisfagan necesidades humanas en general y no de los propios productores o empresarios, que siempre buscan compradores para sus mercancías. Todos los bienes y los factores de producción son en realidad mercancías, con propietarios dispuestos a venderlas a determinado precio.

El trabajo es la base de la riqueza de una nación.

Desarrolla tus competencias

1. Imagina que vas a fundar en tu localidad una fábrica de jugos de frutas. Elabora un inventario de los factores de producción (recursos naturales, mano de obra y capital) que requieren para tu empresa. Con esa información establece las ventajas que ofrece tu localidad para desarrollar este proyecto, así como las dificultades básicas.

2. A partir de la consulta en diversas fuentes bibliográficas (atlas, almanaque mundial, obras de geografía económica) establece y clasifica los recursos naturales más importantes de Colombia. Luego, ubica esos recursos en un mapa y escribe algunas alternativas para un mejor empleo de los mismos.



Haz tu propuesta DEBATE

El desarrollo integral

“El Estado es el mecanismo por excelencia que han desarrollado las sociedades modernas para encontrar un balance adecuado entre mercado y sociedad, entre interés privado e interés colectivo: para ayudar a desarrollar capacidades, protección y acceso al poder de todos los miembros de la sociedad, por una parte, para garantizar un contexto, por otra. Pero no es obviamente, el único instrumento. También existen otras instituciones desde la familia hasta las múltiples organizaciones de la sociedad civil. Entender esto es muy importante, debido a que si existen ‘fallas de mercado’ (que no puede desarrollarse por sí solo adecuadamente), hay también protuberantes ‘fallas de gobierno’: racionalidades burocráticas y clientelistas en el funcionamiento de las instituciones estatales.

Por este motivo, más que políticas estatales, lo que se necesitan son políticas públicas, que garanticen objetivos de interés colectivo”.

Antonio Ocampo, *Un futuro económico para Colombia*



3. Cuestionario:

1. Qué sectores constituyen la base de la economía de nuestro país?, descríbalos brevemente.
2. Qué comprende el Sector Secundario?.
3. Qué se transforma en el Sector Secundario?.
4. En qué sector se encuentran las actividades relacionadas con la Administración Pública?.
5. Cuáles son los elementos necesarios en los factores de producción en general?
6. Cuáles son las características de capital de los factores de producción?.
7. Cuáles sectores económicos y políticos se pueden considerar cómo los más olvidados en el país?.
8. La organización política y económica colombiana responde a las necesidades de sus ciudadanos?.
- 9.Cuál es el Sector Cuaternario para los economistas?.